

Communiqué de presse

## **La Ruche lève 1,7 million d'euros pour accompagner et soutenir l'entrepreneuriat responsable et inclusif sur l'ensemble du territoire national**

**Paris, le 07 septembre 2023** – La Ruche - réseau d'accompagnement dédié à l'entrepreneuriat - vient de rassembler un financement d'1,7 million d'euros. Les participants à ce tour de table sont ses investisseurs historiques La Banque des Territoires, ESFIN Gestion *via* deux véhicules d'investissements gérés ou conseillés (IDES et InvESS Ile-de-France) ainsi que deux nouveaux entrants Ilium Partners et Capitatum Invest. A travers cette nouvelle opération, La Ruche ambitionne de renforcer ses équipes et accélérer son implantation sur de nouveaux territoires.

Depuis sa création il y a 15 ans, La Ruche s'est donnée pour mission de soutenir les entrepreneurs quel que soit leur stade de développement, pour mener à bien la création ou le passage à l'échelle de leurs projets. Pour ce faire, les équipes de La Ruche ont développé différents programmes d'accompagnement, dans le but de donner à tous la chance d'entreprendre. La Ruche soutient en priorité les publics sous représentés dans l'entrepreneuriat (demandeurs d'emploi de longue durée, seniors, femmes...) ainsi que les projets qui agissent pour une société plus inclusive et responsable.

Les activités de La Ruche sont aujourd'hui de trois types : les activités historiques (l'incubation et l'accélération de projets à impact), le coworking , et, une offre dédiée à l'accompagnement des publics éloignés de l'emploi.

### **Une reconnaissance sur les activités historiques : l'incubation de projets à impact et le coworking**

La Ruche est implantée dans 14 villes en France, principalement via un réseau de franchisés : Paris, Bordeaux, Lahage, Marseille, Montpellier, Montreuil, Péronne, Rennes, Saint-Nazaire, Saint-Germain-en-Laye, Montreuil, Saint-Denis et Strasbourg. D'ici la fin de l'année, deux nouvelles ruches franchisées vont être lancées : Roubaix et Bordeaux-Rive-Droite.

La Ruche accompagne des promotions de porteurs de projets à impact social et environnemental qui cherchent à allier dans leur entreprise la viabilité économique et un impact positif sur la société et/ou l'environnement. Organisés par stade de maturité - de l'idéation au changement d'échelle - les programmes dispensés par La Ruche permettent aux dirigeants, ou, futurs dirigeants d'être encadrés par des experts (conseils juridiques, professionnel du « growth hacking », création de « Business Plan ») ou des mentors (entrepreneurs qui partagent leurs retours d'expériences) selon les problématiques.

### **La remobilisation des « publics éloignés de l'emploi » par la création d'activité**

En France, plus de 3 millions de personnes sont éloignées de la vie active. Fort de ce constat, La Ruche a lancé en 2020, des parcours d'accompagnement à la création d'activités pour ces personnes en difficulté d'insertion professionnelle. « Le Parcours Créateurs » lancé en 2020 puis "Itinéraire" lancé en 2022 permettent de les remobiliser et de les accompagner dans un retour à la vie active. Dans ces programmes, l'entrepreneuriat n'est pas une fin en soi mais un outil de remobilisation. L'objectif est que la personne retrouve un emploi, une formation ou se lance dans un projet dont la viabilité a été validée.

### **La Ruche génératrice d'un fort impact social**

Historiquement établie sur le marché de l'accompagnement à l'entrepreneuriat à impact avec son activité d'incubateur et ses espaces de coworking (avec 368 structures hébergées dans ses espaces), La Ruche a multiplié son impact social depuis sa précédente levée de fonds en 2019.

Aujourd'hui, La Ruche accompagne deux types de bénéficiaires : les personnes éloignées de l'emploi et les entrepreneurs à impact. Elle a accompagné 2 114 porteurs de projets en 2022 (contre 500 en 2019). En 2022, 54% des bénéficiaires sont situés hors Ile-de-France et 20% sont implantés en QPV/ZRR, 59% sont demandeurs d'emploi dont 38% en longue ou très longue durée, enfin 33% sont bénéficiaires de minima sociaux. La Ruche déploie par ailleurs des programmes spécifiques, pour des bénéficiaires en situation de handicap ou des entrepreneurs réfugiés par exemple.

Grâce à cette nouvelle levée de fonds de 1,7 million d'euros, La Ruche ambitionne de poursuivre son développement et d'accroître le nombre de personnes accompagnées, à travers :

- Un renforcement des ressources humaines et avec une série de recrutements dans les pôles administratifs et financiers, formation et pédagogie, développement et partenariats...
- Une forte augmentation du nombre de personnes accompagnées, pour passer de 2 114 porteurs de projets accompagnés en 2022 à plus de 4 000 en 2026 ;
- L'ouverture de nouvelles antennes, notamment en Auvergne Rhône-Alpes et Haut de France ;
- Des investissements pour innover sur les outils d'accompagnement et de back office - pour être en amélioration continue sur la pédagogie et les outils de reporting ;
- Le déploiement d'offres sur le marché de la formation professionnelle.

*“Nous savons que l'entrepreneuriat peut être un tremplin et nous souhaitons offrir toutes les chances de succès à celles et ceux qui souhaitent entreprendre. Cette levée de fonds aux côtés de nos actionnaires historiques nous permet de voir plus grand et de poursuivre notre croissance. L'objectif est de doubler le nombre de personnes accompagnées d'ici 2026, pour cela nous renforçons nos fonctions supports, développons notre organisme de formation et déployons de nouvelles antennes.”* explique **Sophie Vannier, Présidente de La Ruche.**

*« En participant à cette nouvelle levée de fonds, la Banque des Territoires renouvelle sa confiance à La Ruche ainsi que son soutien aux porteurs de projets qui cherchent à allier, dans leur entreprise, un modèle économique viable et un impact social et/ou environnemental positif. Agir au quotidien en faveur du développement économique du pays, du développement durable et de la cohésion sociale, c'est tout le sens de notre mission . »* a indiqué **Christophe Genter, Directeur du département Cohésion Sociale et Territoriale à la Direction de l'investissement de la Banque des Territoires.**

*« L'accompagnement à l'entrepreneuriat est un moyen prometteur de remobiliser des personnes éloignées du marché du travail, et en particulier des jeunes. La Ruche est reconnue pour allier innovation et excellence opérationnelle dans le déploiement de ses projets. Nous sommes très heureux de renouveler notre accompagnement auprès de ses dirigeant.e.s. »* a indiqué **Chloé Lange, chargée d'investissement chez Esfin Gestion.**

#### **A propos de La Ruche**

La Ruche s'est créée à partir d'un constat simple : les personnes se lançant dans l'aventure de monter, développer ou pérenniser un social business en France sont souvent isolées, manquent de visibilité, de ressources et d'échanges avec leurs pairs.

La Ruche y répond en développant des formations et des programmes d'incubation dédiés qui accompagnent tous celles et ceux qui souhaitent remettre du sens dans leur parcours professionnel mais aussi en proposant aux entrepreneurs, des espaces inspirants où ils peuvent travailler et se rencontrer : des lieux dédiés aux acteurs du changement convaincus qu'activité économique et impact social sont compatibles.

Du haut de ses 15 ans, La Ruche s'impose aujourd'hui comme une vitrine de l'entrepreneuriat à impact. Elle valorise et porte l'engagement des entrepreneurs devant une diversité d'acteurs (publics, grandes entreprises, fondations, investisseurs, acteurs structurants de l'entrepreneuriat social, etc.) en s'appuyant sur son réseau de 12 espaces et sa communauté de plus de 2000 acteurs du changement.

Pour en savoir plus : <https://la-ruche.net/> / Twitter : @RucheParis / Facebook : La Ruche Paris / Instagram : @la\_ruche\_paris / LinkedIn La Ruche / Facebook : TransfOrama / Instagram : @transforama\_belledemai

#### **A propos de La Banque des Territoires**

Créée en 2018, la Banque des Territoires est un des cinq métiers de la Caisse des Dépôts. Elle rassemble dans une même structure les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée client unique, elle propose des solutions sur mesure de conseil et de financement en prêts et en investissement pour répondre aux besoins des collectivités locales, des organismes de logement social, des

entreprises publiques locales et des professions juridiques. Elle s'adresse à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, avec l'ambition de lutter contre les inégalités sociales et les fractures territoriales. La Banque des Territoires est déployée dans les 16 directions régionales et les 37 implantations territoriales de la Caisse des Dépôts afin d'être mieux identifiée auprès de ses clients et au plus près d'eux.

Pour des territoires plus attractifs, inclusifs, durables et connectés.

[www.banquedesterritoires.fr](http://www.banquedesterritoires.fr) @BanqueDesTerr

#### **A propos d'Esfin Gestion**

Esfin Gestion est une société de gestion, filiale du Crédit Coopératif, dédiée au capital investissement dans l'Economie Sociale et Solidaire et l'économie à forte utilité sociale et environnementale. Pionnière du financement de l'ESS, elle gère et conseille des fonds dédiés au financement des coopératives, des associations et des entreprises commerciales de l'ESS. Les équipes de gestion déploient également des fonds à impact et analysent les opportunités d'investissement selon des valeurs inspirées de l'ESS, avec la conviction qu'elles peuvent se diffuser à l'ensemble de l'économie. Esfin Gestion favorise notamment les entreprises qui promeuvent une gouvernance ouverte et l'actionariat salarié.

IDES Investissements, société gérée par Esfin Gestion, soutient depuis 1983 le développement des acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire sur l'ensemble du territoire, au travers d'interventions en fonds propres et quasi-fonds propres.

INVESS Ile-de-France, société conseillée par Esfin Gestion, a été créée par le Conseil régional d'Ile-de-France associé à des investisseurs privés pour financer l'économie sociale et solidaire créatrice de valeur sur le territoire francilien.

#### **Dirigeants :**

- La Ruche : Sophie Vannier, Audrey Simiana et Bruno Humbert

#### **Investisseurs :**

- Banque des Territoires : Adrien de Crombrugge, Manon Rouquette et Perrine Le Parc
- ESFIN Gestion : Chloé Lange et Pierre Rispoli
- Ilium Partners : Valentin Salcedo
- Capitatum Invest : Xavier Dufour

#### **Conseils Juridiques :**

- La Ruche : BRYAN CAVE LEIGHTON PAISNER LLP – Virginie Brault-Scaillet, Guillaume Chabot et Paul AST
- Banque des Territoires : Agata Szymczyk et Doris Cayon
- ESFIN : Julien Steinberg

#### **Contacts presse**

La Ruche : Amandine TAUZIN - [amandine@agence-leon.fr](mailto:amandine@agence-leon.fr) – [lucile@agence-leon.fr](mailto:lucile@agence-leon.fr) - 06 83 88 82 55

Banque des Territoires – Groupe Caisse des Dépôts : Malek Prat – [service.presse@caissedesdepots.fr](mailto:service.presse@caissedesdepots.fr) - 06 71 43 46 38

Esfin Gestion : Chloé Lange - [chloe.lange@esfingestion.fr](mailto:chloe.lange@esfingestion.fr)